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Les mains liées face à un gou ver ne ment qui en fait, on le devine bien, une condi tion pour que
Qué bec puisse en�n se doter d’un réseau struc tu rant, le maire Bruno Mar chand fait le voeu
pieux de ne plus par ler de tram way pen dant la pre mière moi tié de 2024.

Le maire, qui sera de nou veau can di dat dans deux ans, consi dère qu’il n’a plus de pou voir
dans le dos sier, et ce, jusqu’à ce que la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec se pro nonce,
en juin.
En consé quence, même s’il vou lait se battre, ça ne chan ge rait pas le résul tat, fait-il valoir.
La réa lité, à n’en pas dou ter, sera cepen dant tout autre.
Com ment pen ser, en e�et, que le maire n’ait pas à répondre à de nom breuses ques tions, tant
de la part des médias que de l’oppo si tion, sur le plus grand pro jet de l’his toire de Qué bec ?
Et ce, alors que 610 mil lions de dol lars ont été enga gés jusqu’à main te nant, et que des
citoyens et com merçants sont a�ec tés par des tra vaux, dans un contexte éco no mique déjà
très di�  cile ?
Plus encore, com ment pen ser que Bruno Mar chand puisse gar der le silence sur le tram way
pen dant six mois alors que ses trois prio ri tés pour 2024, soit la qua lité de vie, le déve lop pe -
ment éco no mique et l’adap ta tion aux chan ge ments cli ma tiques, sont direc te ment a�ec tées
par la réa li sa tion du futur réseau struc tu rant ?
Le tram way, clame le maire, n’est pas la seule solu tion, il y a bien autre chose, et les gens, qui
sont très divi sés rela ti ve ment au pro jet, sont tan nés d’en entendre par ler.
On peut les com prendre, étant donné que ça s’étire en lon gueur de manière incroyable.
Néan moins, le maire pourra di�  ci le ment pas ser à côté du sujet, qui est trop impor tant.
Il serait uto pique de croire qu’il puisse contrô ler à ce point l’agenda média tique et poli tique
pen dant des mois.
VILLES AFFAIBLIES
Le maire de Qué bec n’est pas di� é rent des autres élus des grandes villes, que ce soit à Mont -
réal, Gati neau ou ailleurs.
Il doit com po ser avec un gou ver ne ment caquiste majo ri taire qui ne res sent pas le besoin, et ne
mani feste clai re ment pas la volonté de tra vailler avec eux.
Cela a�ai blit consi dé ra ble ment le pou voir des villes. Dans le cas de Qué bec, qui a�che un
impor tant retard par rap port à ses sem blables au Canada en matière de déve lop pe ment de ses
ser vices de trans port, les impacts sont d’autant plus consi dé rables.
C’est éga le ment inquié tant parce qu’il n’y a pas de voix forte, au sein du gou ver ne ment
Legault, pour veiller aux inté rêts de la région de Qué bec.
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Par rap port à ce gou ver ne ment, quand on lui demande ce qu’il sou haite de sa part pour la
région, le maire répond sans hési ter : ambi tion et enga ge ment.
Là encore, c’est dépri mant, j’en conviens, mais mieux vaut rêver.
SITUATION INCONFORTABLE
Quoi qu’il en soit, cette réa lité place Bruno Mar chand dans une situa tion très incon for table et
donne l’impres sion qu’il a un peu lancé la ser viette, lui qui s’était auto pro clamé capi taine
tram way, au len de main de son élec tion.
« Je prends mon cos tume de span dex et je le donne à François [Legault], lance-t-il pour illus -
trer sa pos ture dans les cir cons tances. »
On dirait que cette éven tua lité n’a rien de ras su rant, quand on connaît la posi tion du pre mier
ministre dans le dos sier depuis cinq ans.
L’année 2023 a été très di�  cile pour Bruno Mar chand. Elle le sera plus encore en 2024.
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Alors qu’il espère éva cuer le tram way de la dis cus sion au moins jusqu’en juin, le maire de
Qué bec a l’inten tion de se concen trer sur d’autres enjeux. Voici les prin ci paux dos siers aux -
quels il veut s’atta quer, en deuxième par tie de son man dat de quatre ans.
AMÉLIORER LA QUALITÉ DE VIE
Pour une meilleure qua lité de vie à Qué bec, il faut une mobi lité e� cace, dans l’ensemble de la
ville.
« Il faut arri ver à mieux des ser vir la cou ronne nord », convient le maire Mar chand, qui est
conscient des cri tiques selon les quelles il n’en a que pour le centre-ville.
« Ce sont des cri tiques qui sont basées sur le pro jet de tram way », nuance-t-il.
Son plan pour 2024 est de redou bler d’e�orts pour ame ner des ser vices dans tous les quar -
tiers, pour que les gens, entre autres les aînés, aient le goût d’y vivre long temps.
Ska te parks, murs d’esca lade, pistes de BMX, places publiques, acti vi tés dans les biblio -
thèques, modules d’entraî ne ment dans les parcs, cite-t-il.
« Il n’y aura pas de grands équi pe ments au Centre Vidéo tron dans les pro chaines années. »
ACCROÎTRE LE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE
Le déve lop pe ment éco no mique passe entre autres par les parcs indus triels, a�rme Bruno
Mar chand, qui veut trans for mer ces espaces en lieux attrac tifs.
Il veut aussi sou te nir les nou velles entre prises par des aides �nan cières et atti rer plus de
socié tés d’a�aires à Qué bec.
« L’éco sys tème de jeunes pousses, de capi tal de risque aussi qu’on veut déve lop per, ça per met
de créer un monde éco no mique encore plus diver si �é. »
La vita lité éco no mique passe aussi selon lui par l’ouver ture de nou veaux com merces sur des
artères comme la rue Racine, qui a vu son dyna misme s’accroître depuis quelques années.
LUTTER CONTRE LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES
Le maire dit sou vent qu’il faut « pré pa rer la ville », pour faire face aux chan ge ments cli ma -
tiques.
Oui, il faut adap ter les infra struc tures muni ci pales aux évé ne ments météo ro lo giques
extrêmes, dit-il, mais il faut aussi pen ser à pla ni �er les équi pe ments de loi sir d’hiver en
consé quence.
« Qué bec, c’est une ville hiver nale. Cette année, dans le temps des Fêtes, ça a été dur pour les
familles de trou ver des acti vi tés exté rieures à faire. »
Par exemple, plu tôt que de subir les redoux suc ces sifs qui empêchent les sports de patin, il
faut pen ser à doter les quar tiers de pati noires réfri gé rées, ou encore d’équi pe ments de fabri -
ca tion de neige pour le ski ou la glis sade.
La réserve pour les chan ge ments cli ma tiques est d’ailleurs un des legs qu’il sou haite lais ser
comme maire.
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Bruno Mar chand com mence l’année en annonçant qu’il se pré sen tera pour un second man dat
à la pro chaine élec tion à la mai rie et comme réso lu tion, pour au moins six mois, il a l’inten -
tion de mettre de côté le sujet du tram way, jugeant que les gens sont « tan nés » d’en entendre
par ler.

« On part l’année en se disant : “On ne parle plus de tram way dans les pro chains mois” »,
lance le maire de Qué bec lors d’une entre vue édi to riale mar quant le début de 2024.
Il trouve qu’on en a trop parlé dans les der niers mois, que cela « occulte tout » – 40 % des
nou velles publiées sur lui concer naient le tram way, cite-t-il.
Et il juge que les gens sont « tan nés » de ce débat. « Ce sujet nous divise constam ment et je
pense que les citoyens en ont marre de ça. »
Sur tout que le gou ver ne ment Legault lui a retiré le pro jet des mains en novembre der nier pour
le con�er à la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec Infra, qui doit pondre une solu tion de
trans port pour Qué bec d’ici juin.
LE COSTUME DE CAPITAINE TRAMWAY

Le maire annonce aussi qu’il sera can di dat en 2025
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« Comme je n’ai plus de pou voir sur rien pour les six pro chains mois, moi, ce que je sou haite,
c’est qu’on parle d’autre chose. »
Même s’il croit tou jours au pro jet, celui qui se qua li �ait de « capi taine tram way » a�rme : «
Là, je prends mon cos tume de span dex et je le donne à François [Legault]. Je le donne au pre -
mier ministre. »
Éva cuer le tram way des dis cus sions sera un « dé� », convient-il. D’autant que plu sieurs
citoyens sont tou chés par les tra vaux et les expro pria tions.
Il pro met d’« aller à leur défense », mais les déci sions reviennent au gou ver ne ment, répète-t-
il.
Il sou haite main te nant que la CAQ retrouve sa bous sole pour la région et qu’elle ait « de
l’ambi tion » pour Qué bec
en loge ment, en iti né rance, en sécu rité publique et en déve lop pe ment éco no mique.
CANDIDAT EN 2025
Pour sa part, il assure avoir tou jours le « feu sacré » et l’amour de sa ville.
Il sera can di dat lors de la pro chaine élec tion à la mai rie, le 2 novembre 2025, a-t-il con�rmé.
Car pour lui, un man dat ne lui laisse pas assez de temps pour réa li ser les ambi tions qu’il a
pour la capi tale, les trans for ma tions qu’il veut réa li ser.
Quant aux poten tiels adver saires, il espère qu’ils seront plu sieurs sur les rangs. « Ça prend ça.
Il faut que les élec teurs aient du choix. »
Mais il mar tèle avoir la meilleure équipe, « intègre, cohé rente, à l’écoute, capable de se cor ri -
ger, qui a une vision ».
« CE SUJET NOUS DIVISE CONSTAMMENT ET JE PENSE QUE LES CITOYENS EN ONT MARRE
DE ÇA. »
– Bruno Mar chand, maire de
Qué bec, au sujet du tram way
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Faire fondre la neige en brû lant du die sel dans le but, notam ment, de réduire son empreinte
envi ron ne men tale : voilà le pari qu’a fait l’entre prise Tru del en fai sant l’acqui si tion d’une
fon deuse à neige dans le cadre d’un pro jet pilote.

Fabri quée en Nou velle-écosse par l’entre prise Tre can, cette machine d’une valeur de 500 000
$ consomme envi ron 350 litres de die sel pour faire fondre 80 tonnes de neige à l’heure, soit
l’équi valent de 10 camions à neige qui trans portent la même quan tité vers un dépôt à neige.
Le direc teur de l’e� ca cité orga ni sa tion nelle chez Tru del, Éric Can tin, explique d’ailleurs que
le pro ces sus d’uti li sa tion du die sel pour faire fondre la neige peut sem bler ques tion nable sur -
tout sur le plan envi ron ne men tal, mais qu’au �nal, il y a bel et bien un gain impor tant.
« Ça per met de réduire les émis sions de car bone parce que ça évite d’emme ner ce qu’on fait
fondre dans un dépôt à neige où il y a des bull do zers et des sou� eurs qui doivent conti nuer à
faire des opé ra tions pour maxi mi ser leur site », pré cise-t-il.
La machine devrait éga le ment per mettre à l’entre prise de faire des gains éco no miques et de
faci li ter la logis tique, alors que la fon deuse sera uti li sée tout l’hiver pour net toyer le sta tion -
ne ment du Car re four Saint-david à Beau port ainsi que celui de la Place Sei gneu riale.
BÉNÉFIQUE POUR LE RÉSEAU PLUVIAL

Cet équi pe ment per met trait de faire des gains envi ron ne men taux et éco no -
miques
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L’eau reje tée par la fon deuse est quant à elle envoyée direc te ment dans le réseau plu vial de la
Ville au fur et à mesure, ce qui devrait don ner un peu de répit à celui-ci au moment de la fonte
au prin temps.
« On uti lise le sys tème plu vial à un moment où il n’est pas suru ti lisé, donc on vient don ner un
petit coup de main en même temps parce que cette neige-là n’aura pas besoin de fondre au
prin temps. »
L’engin est d’ailleurs muni d’un sys tème qui per met de rete nir les sédi ments qui se trouvent
dans la neige au moment de la faire fondre. L’eau éva cuée est donc « plus propre que si elle
avait fondu natu rel le ment », explique M. Can tin.
« Tout ce qui est non fon dant est récu péré et envoyé dans un centre d’enfouis se ment. Nous
avons tou te fois un autre pro jet pilote en place puisqu’on aime rait récu pé rer les sédi ments et
appor ter ça sur nos propres sites », ajoute-t-il.
EFFICACITÉ PROUVÉE
L’uti li sa tion des fon deuses à neige est d’ailleurs très répan due par tout dans le monde, alors
que la ville de New York en compte pas moins de 40 à elle seule.
À Mont réal, le centre com mer cial Place Ver sailles pos sède lui aussi son dis po si tif depuis déjà
une quin zaine d’années. Son fonc tion ne ment est très simi laire, à l’excep tion que ce der nier
n’est pas mobile et qu’il fonc tionne au gaz natu rel plu tôt qu’au die sel.
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L’entente de prin cipe conclue entre la Fédé ra tion auto nome de l’ensei gne ment (FAE) et Qué -
bec ne fait déjà pas l’una ni mité : une assem blée de délé gués d’un syn di cat d’ensei gnants
mont réa lais a décidé de ne pas recom man der son adop tion aux membres qui se pro non ce ront
au cours des pro chains jours à ce sujet.
Cette déci sion, d’abord rap por tée par TVA Nou velles hier, sur vient alors que la très grande
majo rité des ensei gnants membres de la FAE n’ont pas encore pris connais sance du contenu
de cette entente conclue à la �n décembre avec le gou ver ne ment Legault, après cinq semaines
de grève.
Seuls les délé gués syn di caux dans trois des neuf syn di cats locaux a� liés à la FAE ont eu droit
à une pré sen ta tion de ce contenu cette semaine. D’autres assem blées sem blables sont pré vues
au cours des pro chains jours dans les autres orga ni sa tions.
RECOMMANDATIONS
Au Syn di cat de l’ensei gne ment de la Pointe-de-l’île, à Mont réal, les délé gués ont décidé de ne
pas recom man der l’adop tion de cette entente à leurs membres qui se pro non ce ront en assem -
blée géné rale la semaine pro chaine.
Au Syn di cat de l’ensei gne ment de l’ouest de Mont réal, les délé gués ont tou te fois donné leur
aval à la pro po si tion de règle ment, recom man dant plu tôt aux membres de l’enté ri ner.
À l’alliance des pro fes seures et pro fes seurs de Mont réal, le contenu a été pré senté aux délé -
gués sans qu’un vote soit tenu puisque les règles en place ne pré voient pas que les délé gués se
pro noncent for mel le ment sur une entente de prin cipe avant la tenue d’une assem blée géné -
rale, contrai re ment à d’autres syn di cats locaux.
VERDICT FINAL LE 7 FÉVRIER
Réunis en Conseil fédé ra tif de négo cia tion le 28 décembre, les repré sen tants de la Fédé ra tion
auto nome de l’ensei gne ment ont quant à eux décidé de recom man der l’adop tion de cette
entente de prin cipe à leurs 66 500 membres.
Ulti me ment, ce sont eux qui scel le ront le sort de cette pro po si tion de règle ment par des votes
qui se dérou le ront dans les assem blées géné rales orga ni sées par les neuf syn di cats locaux au
cours des deux pro chaines semaines.
La FAE fera connaître la déci sion de ses membres le 7 février. Pour que l’entente de prin cipe
soit accep tée, au moins 50 % des syn di cats locaux, qui repré sentent plus de 50 % du nombre
total des membres, doivent l’approu ver.
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